



JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR



## Cumbre de América del Norte: ¿última oportunidad de México para evitar panel de controversias en materia energética?

México se alista para recibir a sus principales socios comerciales en el marco de la Cumbre de Líderes de América del Norte que se llevará a cabo en el mes de diciembre.

Se trata de la reunión trilateral anual entre el primer ministro de Canadá y los presidentes de México y Estados Unidos, misma que se ha venido realizando desde el 2005, aunque se interrumpió durante todo el mandato de Donald Trump porque él así lo decidió.

La Cumbre de Líderes de América empezó como la Alianza para la Seguridad y la Prosperidad de América del Norte, un diálogo a nivel regional realizado en marzo de 2005.

En ese año, Estados Unidos fue el anfitrión pues la reunión se llevó a cabo en la ciudad de Waco, Texas, cuando George W. Bush era presidente.

Hasta la fecha se han realizado nueve Cumbres, la última se llevó a cabo en el año 2021, el 18 de noviembre, en Washington, Estados Unidos, donde Joe Biden, Andrés Manuel López Obrador y Justin Trudeau avanzaron en acuerdos de interés de cada uno de los países, pero de manera especial se centró en los retos por la pandemia de Covid-19.

La décima cumbre se realizará en México como ya lo anunció el pasado 18 de octubre, el presidente Andrés Manuel López Obrador en su mañanera donde también confirmó que su homólogo norteamericano participará en este encuentro.

A decir de la cancillería mexicana el cónclave de Líderes de América del Norte “permite a los gobiernos identificar prioridades comunes, acordar objetivos y definir líneas de acción específicas”, por lo que se espera que, en esta edición, seguramente se abordarán temas como la migración, la seguridad, el tráfico de drogas, en especial, la del fentanilo y energías limpias.

Posiblemente, en lo privado, Estados Unidos y Canadá externen sus preocupaciones en torno a la política energética de México, específicamente, en materia de electricidad, pues recordemos que hace unos días el embajador de EU en México, Ken Salazar aseguró que la controversia por la política energética entre México y EE UU en el marco del TMEC continúa sobre la mesa.

El embajador dejó en claro que se mantienen las consultas dispuestas en el tratado comercial y otro de los asuntos que también preocupan es el reciente anuncio de Putin de un acuerdo con nuestro país para desarrollar un sistema similar al GPS.

Ojalá que México sea capaz de ver la reunión como su última oportunidad para negociar con sus homólogos y evitar que nuestro país llegue a un panel internacional en materia energética porque de aplicarse el desastre para nuestras finanzas sería inminente.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
<i>El Sol de México</i>		22/10/2022	COLUMNAS Y ARTÍCULOS

Pero antes de que se realice el encuentro entre los líderes de los tres países vendrá a México el enviado especial del Cambio Climático de los Estados Unidos, John Kerry, quien se reunirán en Hermosillo, Sonora, el próximo 28 de octubre con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

A decir de Roberto Velasco, director para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, el objetivo será para platicar lo que se ha venido avanzando y trabajando en materia energética y cambio climático; y se debatirá sobre el Plan Sonora el cual tiene como principal objetivo desarrollar un “plan ambicioso” de inversiones que incorpora las energías limpias.

Además, se abordará el tema de cómo será el manejo del litio para la industria automotriz.

Estaremos atentos a ambos encuentros y por el bien de las tres naciones ojalá y sean benéficas para todos, pues lo que sí es seguro es que tanto Estados Unidos como Canadá no desaprovecharán la oportunidad para velar por sus intereses.

[www.hecormunoz.com.mx/](http://www.hecormunoz.com.mx/)  
[Twitter @hector munoz](https://twitter.com/hector_munoz)  
[Instagram jhecormunoz](https://www.instagram.com/jhecormunoz)  
Facebook Héctor Muñoz